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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 
 
TRIBUNAL PIDE CUENTAS DE CAMPAÑAS EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Alan García 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) entregó informes de fiscalización sobre ingresos y gastos en 
la elección del Ayuntamiento de San Juan del Río. Se debió a una solicitud del Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ) para resolver un medio de impugnación que se encuentra abierto. Dicho medio de impugnación, 
con el folio TEEQ-JN-20/2021 en la ponencia del magistrado Ricardo Gutiérrez Rodríguez, fue interpuesto por el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) desde el 21 de junio. De manera unánime, el consejo del IEEQ instruyó a 
su secretario ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, a dar cumplimiento a esta solicitud la cual llegó ayer 27 
de julio, para las investigaciones. 
 
https://rotativo.com.mx/2021/07/28/noticias/locales/san-juan-del-rio/tribunal-pide-cuentas-de-campanas-en-
san-juan-del-rio-920323/ 
 
DESIGNACIONES IEEQ 
 
DESIGNA IEEQ A TITULARES DE ÁREAS JURÍDICA, DE TRANSPARENCIA E INCLUSIÓN 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la designación de Carlos 
Abraham Rojas Granados, Noemi Sabino Cabello y Reyna Soto Guerrero como titulares de la Coordinación Jurídica, 
la Unidad de Transparencia y la Unidad de Inclusión de este organismo, respectivamente. Lo anterior, a propuesta 
del Consejero Presidente Gerardo Romero Altamirano y conforme a los dictámenes emitidos por la Comisión 
Transitoria para la designación de funcionariado de las personas titulares de las áreas ejecutivas de dirección y 
técnicas del Instituto. Una vez realizados los procedimientos de designación correspondientes, que incluyeron una 
etapa de entrevista, se determinó que las funcionarias y el funcionario cumplen con los requisitos legales, así como 
con las calidades académicas, personales y profesionales para el desempeño de los cargos mencionados. Las 
consejeras y los consejeros electorales destacaron que las personas designadas tienen conocimiento de la materia 
electoral, ya que han ocupado distintas responsabilidades en el IEEQ y cuentan con experiencia en la organización 
de procesos electorales. El titular de la Coordinación Jurídica tiene entre sus atribuciones la elaboración de 
proyectos de acuerdo y resolución que se someten al Consejo General, el seguimiento a las actividades derivadas 
de la función de Oficialía Electoral, auxiliar a la Secretaría Ejecutiva en el trámite, substanciación y seguimiento de 
los medios de impugnación de su competencia, entre otras. Por su parte, la titular de la Unidad de Transparencia 
supervisa el cumplimiento de las disposiciones, por parte del personal del Instituto, en materia de transparencia y 
protección de datos personales; coordina la publicación de la información en posesión del IEEQ; da trámite a las 
solicitudes de acceso a la información, así como al ejercicio de los derechos de acceso, rectificación, cancelación y 
aposición al tratamiento de datos personales. Con respecto a la titular de la Unidad de Inclusión, tiene entre sus 
actividades proponer la política institucional en materia de igualdad de género e inclusión, brindar el apoyo 
necesario a las comisiones del Instituto para el impulso de la participación política de las mujeres, personas 
pertenecientes a pueblos y comunidades indígenas y aquellas que se encuentren en situación o condición de 
vulnerabilidad, entre otras. Durante la sesión extraordinaria virtual del órgano superior de dirección, se tomó 
protesta a las personas designadas en presencia del Consejero Presidente, las consejeras Rosa Martha Gómez 
Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén 

https://rotativo.com.mx/author/alan/
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Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola; así 
como de las y los representantes de los partidos políticos PAN, PRI, PRD, PVEM, Morena, PT, QI y FXM. 
 
https://qronica.com/designa-ieeq-a-titulares-de-areas-juridica-de-transparencia-e-inclusion/ 

 
INTERÉS ELECTORAL 

 
REPORTA INE UN 99.7 DE FUNCIONARIOS CAPACITADOS PARA LA CONSULTA POPULAR 
Por Ana Cristina Alvarado  
Han sido capacitados ya un 99.7 por ciento de los ciudadanos que serán funcionarios de las mesas receptoras para 
la consulta del 1 de agosto,informó el Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local del INE 
de Querétaro, Jorge Vázquez. (N 8) 
 
CONSULTA POPULAR NO ES PRODUCTIVA, DICE OBSERVATORIO 
Por Gonzalo Flores  
Aunque en el Observatorio Ciudadano de Querétaro (OCQ) están a favor de promover diferentes mecanismos de 
participación ciudadana, la presidenta del organismo, Yamile David Gallegos, destacó que la Consulta Popular que 
el Gobierno federal realizará el domingo 1 de agosto no es productiva para la sociedad. Durante su participación en 
la mesa de análisis en TV. (AM 1 y 22PP) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
PANCHO DOMÍNGUEZ, SEGUNDO PANISTA MEJOR POSICIONADO PARA ACCEDER AL EJECUTIVO FEDERAL 
Por Miriam Vega 
Una encuesta de la empresa C&E Research arrojó que el gobernador de Querétaro tiene un 25% de aprobación 
para lanzarse a la presidencia de la República, solo nueve puntos menos que el otro panista puntero, Ricardo 
Anaya Una encuesta realizada por la compañía C&E Research, arrojó que el actual gobernador de Querétaro, 
Francisco Domínguez Servién recibiría el apoyo del 25% de los mexicanos para convertirse en presidente del país 
en caso de que las elecciones tuvieran lugar el día de hoy. El ejercicio estadístico, titulado “Los residenciables 
2024” y cuyos resultados se presentaron el pasado 27 de julio, colocó a Domínguez Servién solo ligeramente por 
debajo del también queretano Ricardo Anaya Cortés, quien encabeza las preferencias dentro del Partido Acción 
Nacional con un 34 por ciento de aprobación. La encuesta midió también las preferencias hacia los actores de otros 
partidos políticos. Para el caso de Morena, Claudia Sheinbaum, la actual Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, es 
la principal posible candidata con el 31 por ciento de aprobación; seguida de Marcelo Ebrard con el 28 por ciento. 
Por otra parte, Claudia Pavlovich, gobernadora de Sonora, es la posible candidata más votada para el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) con el 39% de aprobación; le sigue Miguel Ángel Osorio Chong con 29%. El otro 
partido que podría tener candidatos fuertes es Movimiento Ciudadano, donde el gobernador de Jalisco, Enrique 
Alfaro tiene el 44 por ciento de la aprobación y Luis Donaldo Colosio el 30 por ciento. (CI) 
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PVEM 
 
PARTIDO VERDE CREARÁ CONSEJOS MUNICIPALES: ASTUDILLO 
El Dirigente del Partido Verde en Querétaro Ricardo Astudillo ratificó este día a coordinadores de distritos 
federales e instruyó la creación de Consejos Municipales Verdes conformados por representantes de la sociedad 
que le permitan a este instituto político gestionar las necesidades de la gente ante los distintos órdenes de 
gobiernos y reforzar su agenda y propuestas con miras al 2024. (ADN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PATROCINIO TOTAL PARA LA VACUNA DE LA UAQ 
La rectora de la UAQ, Teresa García firmó un convenio de colaboración con el grupo farmacéutico Neolpharma S.A. 
de C.V. y Alpharma, para llevar a cabo el desarrollo de la vacuna QUIVAX 17.4 contra Covid-19, con lo que se 
comprometieron a efectuar el desarrollo farmacéutico del producto final para la administración en seres humanos. 
(DQ principal) 
 
N: FDS SUMA A CANIRAC 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, al acompañar a los restauranteros del paıś en la Convención Anual de 
la Canirac, que se realiza en Querétaro, hizo un llamado a promover la vacunación entre los jóvenes. (N principal) 
 
AM: INFANCIA, CON 2.5% DE CASOS COVID-19 
Durante la pandemia, se han presentado mil 517 casos de menores de edad contagiados con COVID-19 en 
Querétaro. Además, se registran 17 casos sospechosos y se suman ya tres personas fallecidas, de acuerdo con el 
documento con corte al 25 de julio publicado por la Secretaría de Gobernación y el Sistema Nacional de Protección 
Integral de Niños, Niñas, y Jóvenes (Sipinna) (AM principal) 
 
PA: DESARROLLARÁN QUIVAX 17.4 
Más de 20 años  de trabajo en el desarrollo de vacunas, liderado por el Dr. Juan Joel Mosqueda Gualito, director del 
Laboratorio de Inmunología y Vacunas de la UAQ, podrían verse cristalizados en el desarrollo de una nueva vacuna 
contra el Covid-19 y sus variantes. (PA principal) 
 
EUQ: UTILIZAN EXTORSIONADORES A LOS GUARDIAS DE FRACCIONAMIENTOS 
Los extorsionadores están usando a los guardias de seguridad privada para obtener datos de quienes habitan en 
los fraccionamientos, informó Mario Aguilar, presidente de la Unión de Empresas de Seguridad Privada de 
Querétaro. (EUQ principal) 
 
CQRO: FIRMAN UAQ Y FARMACÉUTICA CONVENIO PARA DESARROLLAR VACUNA ANTI-SARS-COV-2 
La UAQ, representada por la rectora Teresa García, firmó este miércoles el convenio de colaboración con el grupo 
farmacéutico Neolpharma, SA de CV, y Alpharma para realizar de manera conjunta el desarrollo de la vacuna 
QUIVAX 17.4 contra SARS-CoV-2, proyecto científico de esta casa de estudios estatal. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
ANALIZAN REFORZAR MEDIDAS SANITARIAS EN EL CONGRESO LOCAL TRAS REGRESO DE VACACIONES 
Ante el incremento de contagios en el estado de Querétaro, la legislatura local analiza incrementar las medidas 
sanitarias luego del regreso de vacaciones de los diputados y trabajadores, informó el presidente de la mesa, Jorge 
Herrera. El diputado reportó que la legislatura ha presentado más de 45 contagios entre trabajadores y diputados, 
por lo que preocupa la cifra ahora que se presenta la tercera ola de contagios de Covid-19. (M) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PIDE PANCHO APOYO A RESTAURANTEROS PARA IMPULSAR VACUNA ANTICOVID  
El gobernador Francisco Domínguez Servién llamó a los restauranteros de todo el país, reunidos en la Asamblea 
Nacional de Canirac en Querétaro, a promover la vacunación entre los jóvenes “podemos seguir al 75% de aforo en 
el estado, ustedes son fundamentales para que avancemos en esta convivencia con el virus, pero necesitamos que 
nos ayuden a que se vacunen los jóvenes, sólo así vamos a avanzar. El ejecutivo del estado dijo que la salud 
importa, es un derecho básico, pero sin la economía, sin el pago de impuestos sobre la nómina, no vamos a 
mantener ni el hospital”. (Q)  
 
EL GABINETE DE MAURICIO KURI 
Por medio de un comunicado, el gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri González, dio a conocer algunos de 
los nombres que formarán parte de su gabinete durante el periodo 2021-2027. Asimismo, Mauricio Kuri señaló 
que, hasta el momento, el único secretario que repetirá sus funciones en su gobernación será el titular de la 
SEDESU, Marco Antonio Del Prete Tercero. “Del Prete hizo un excelente trabajo y tiene muchos proyectos en 
camino que creo que hay que darles continuidad, por eso en Sedesu va a repetir”, recalcó el mandatario electo.  
Aunado a ello, el próximo gobernador de la entidad anunció previamente quiénes serán los titulares de la 
Secretaría de Gobierno, Jefe de Gabinete, Oficialía Mayor, Secretaría de Cultura, Secretaría Particular y Secretaría 
de Comunicación Social. Cabe destacar que Kuri iniciará sus funciones el 1 de octubre del presente año, tras 
culminar el periodo gubernamental del actual gobernador de la entidad, Francisco Domínguez Servién. (LDH) 
 
AVALA CANACINTRA QUERETARO CONTINUIDAD DE MARCO DEL PRETE AL FRENTE DE LA SEDESU 
Jorge Rivadeneyra, presidente de la Canacintra en Querétaro, avaló la continuidad del actual titular de la Secretaría 
de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete, tras haber sido confirmado como integrante del gabinete legal de la 
próxima administración que encabezará el gobernador electo, Mauricio Kuri González. (ADN) 
 
DEL PRETE DARÁ CONTINUIDAD A PROYECTOS: IP 
Por Katia Lemus  
Integrantes de la iniciativa privada calificaron como un acierto que Mauricio Kuri, gobernador electo, haya 
designado a Marco Del Prete como titular de la Sedesu, pues consideraron que con esto se garantiza que los 
proyectos no queden en el tintero. Jorge Rivadeneyra, presidente de la Canacintra en Querétaro, afirmó que es un 
enorme acierto que Del Prete Tercero vuelva a repetir en el cargo, pues se ha distinguido por ser un funcionario 
que ha dado resultados. (...) Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC en Querétaro, refirió que el sector recibe con 
agrado la noticia de que Del Prete Tercero sea nuevamente designado titular de la Sedesu. (CQRO 1 y 5) 
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AÚN SIN DEFINIR REGRESO A CLASES PRESENCIALES EN QUERETARO 
La Secretaría de Salud y el Comité Técnico no han definido si habrá regreso a clases presenciales a pesar del 
incremento de casos de Covid-19 en Querétaro. (...) De acuerdo con la directora de Servicios de Salud, Martina 
Pérez, el subcomité de regreso a clases deberá hacer un análisis más detallado para evaluar el comportamiento de 
la pandemia en el estado. (n 1 Y 7, ADN, RQNXN)  
 
VUELVE COVID-19 A TODO EL ESTADO 
Por Cecilia Conde 
La tercera ola de Covid-1 ya abarcó casi todo el territorio estatal, ya que Arroyo Seco es el único municipio que no 
tiene casos activos, de acuerdo con la SESEQ. Hasta el corte de este martes, en Querétaro había 925 casos activos 
de Covid-19, con lo que ocupan el número 21 en este rubro a nivel nacional. Al respecto la directora de Servicio de 
Salud, Martína Pérez, indicó que hasta hace tres semanas en promedio 9 municipios tenían casos activos y los otros 
nueve no tenían. (DQ 1 y 7) 
 
HOSPITAL TIENE CAPACIDAD Y ESTÁ LISTO 
Por Cecilia Conde 
El Hospital Covid-19 tiene la capacidad para recibir 200 pacientes y hasta el pasado martes se habían ocupado 51 
camas, principalmente sin ventilados, por lo que hay capacidad suficiente, señaló la directora de Servicios de Salud, 
Martína Pérez. Subrayó que, no obstante que al personal de salud de ese nosocomio lo cambiaron al nuevo hospital 
general, en caso de ser necesario lo regresarán para la atención de Covid-19. (DQ 7) 
 
GARANTIZAR TIERRA PARA VIVIENDA ECONÓMICA, ENTRE RETOS DE IVEQ: AMPI 
Por Anaid Mendoza  
Jaime Alcocer, presidente de la AMPI sección Querétaro, dijo que la experiencia que tiene Lorena García coincide 
con la decisión del gobernador electo Mauricio Kuri de colocarla al frente de la Dirección del Instituto de la 
Vivienda del Estado de Querétaro (IVEQ). (CQRO 5) 
  

MUNICIPIOS 
 
ANTORCHA CAMPESINA RECLAMA FALTA DE APOYOS PARA SUBDELEGADOS EN CADEREYTA 
Por Josefina Herrera  
Durante una visita que realizó por San Juan del Río el dirigente estatal del Movimiento Antorcha Campesina, 
Jerónimo Gurrola, acompañado de otros representantes de esta Organización, manifestó que hace 
aproximadamente seis años un grupo de subdelegados del municipio Cadereyta de Montes, metieron una demanda 
para que la administración pública les entregará un apoyo por las gestiones que ellos realizan al ser enlace y 
comunicación con los presidentes municipales, sin embargo en ese entonces se les fue negado y siguen batallando 
para recibir sus pagos correspondientes. (N 6) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
OCUPADA EL 94% DE LA POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA EN QUERETARO 
Por Tina Hernández  
A junio de 2021, en el estado de Querétaro 94 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA) realizó 
alguna actividad que representó remuneración, lo que significa que 6.0 por ciento de esta ejerció presión en el 
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mercado laboral para colocarse en un empleo. La entidad con mayor ocupación fue Guerrero con 98.4 por ciento 
de su PEA ocupada, seguido de Michoacán con 98.1 por ciento y Yucatán e Hidalgo con el 97.8 por ciento. (N 5) 
 
INGRESO DE HOGARES EN QUERETARO CAYÓ 8.05% POR PANDEMIA: INEGI 
El promedio del ingreso corriente trimestral por hogar en el estado de Querétaro fue de 60 mil 435 pesos en 2020, 
lo que representa una disminución de 8.05 por ciento con respecto a las cifras de 2018, cuando estos ingresos 
alcanzaron un total de 65 mil 727 pesos, informó el Inegi, al presentar los resultados de la Encuesta Nacional de 
Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2020, que, a nivel nacional, registró un ingreso promedio de 50 mil 309 
pesos el año pasado. (DQ 1 y 8, N 3, AM 2, AM 2, EUQ 1 y 12C, CQRO 1 y 2) 
 
URGEN PARA QUERETARO REFORMAS EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS: EX OMBUDSMAN 
Ante la crisis histórica que vive Querétaro en materia de Derechos Humanos, se requieren reformas para 
garantizar autonomía de órganos autónomos y la participación ciudadana, advirtió Bernardo Romero, ex 
ombudsman y actual titular del Programa Universitario de Derechos Humanos de la UAQ.   Destacó que los grupos 
de la diversidad sexual, indígenas, feministas, magisteriales, comerciantes, personas con discapacidad, pero 
principalmente las personas trans han estado siendo lastimadas en sus derechos humanos; sin embargo, consideró 
en el estado ni el país se ha logrado concretar un órgano garante que demande la protección de sus derechos. 
(ADN)  
 
FIRMA UAQ CON NEOLPHARMA Y ALPHARMA PARA DESARROLLAR VACUNA ANTI SARS-COV-2 
La Universidad Autónoma de Querétaro, representada por la rectora Dra. Teresa García Gasca, firmó este 
miércoles el convenio de colaboración con el grupo farmacéutico Neolpharma SA de CV y Alpharma para realizar 
de manera conjunta el desarrollo de la vacuna QUIVAX 17.4 contra SARS-CoV-2, proyecto científico de esta Casa de 
Estudios. Con la formalización de este documento, ambas partes se comprometieron a desarrollar al menos un 
antígeno vacunal contra el virus que provoca la COVID-19; realizar la evaluación preclínica toxicológica, de la 
respuesta celular y protectora del medicamento; efectuar el desarrollo farmacéutico del producto final para la 
administración en seres humanos; así como planear y desarrollar las Fases Clínicas I y II, que corresponden a las 
primeras etapas de pruebas en humanos. (N 5, AM 18PP, EUQ 1 y 7, ESSJR 3, ALQRO, ADN, ELQNO) 
 
PREFIEREN CURSOS DE VERANO PRESENCIALES: UAQ 
Por Ana Cristina Alvarado  
La responsable de foros, ciclos y congresos de la UAQ,  Carla Espinosa informó que cancelaron algunos cursos de 
verano porque no hubo interés en aquellos que se realizarían de manera virtual. Expresó que la mayoría de los 
padres han solicitado que los cursos se realicen de manera presencial. (N 6) 
 
FEUQ BUSCA REDUCIR DESERCIÓN ESCOLAR 
El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro (FEUQ), Andrés Cuapio, dijo que uno de 
sus principales aspiraciones en su gestión, es seguir generando oportunidades para que los universitarios no 
abandonen las aulas a causa de las complicaciones que se detonan a partir de la pandemia de Covid-19. (ESSJR 4)  
 
PIDE LA CANIRAC VACUNACIÓN PARA SUS TRABAJADORES 
Por Carlos Uriegas  
Aumentar una hora el horario de servicio, representaría un alza de hasta el 7% en las ventas de los restaurantes, e 
impulsar la vacunación del sector laboral son dos de las principales necesidades de la Canirac en Querétaro y en el 
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resto del país. Octavio Mata, presidente de Canirac en el Estado, reiteró la petición de extender los horarios de 
cierre, incluso sacrificando el aforo en los restaurantes. (AM 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - RETROCESO 
Por Adán Olvera 
Que haya gobiernos en América Latina, que defienden el comunismo y socialismo como se aplica en Cuba o 
Venezuela, es realmente preocupante y sin duda debe de ponernos a pensar del desastre económico que puede 
venir por decisiones mal tomadas. El modelo setentero de anti imperialismo Yanqui y despreciar el capitalismo 
para enriquecer al partido y clase gobernante, está más que comprobado que caducó y que no resultó en beneficio 
de la población; quiero poner dos ejemplos de ineficacia que comienzan a costar vidas en nuestro país. La falta de 
medicamentos en los hospitales públicos para atender diversas enfermedades y padecimientos, que van desde 
simples fracturas hasta Cáncer, en sus diferentes apariciones; se han dejado de comprar medicamentos para no 
enriquecer a las farmacéuticas internacionales y para evitar la corrupción, son los principales argumentos y hay 
cientos de personas que su vida está en riesgo por decisiones populistas y criminales. No se vacunan menores de 
edad contra la Covid-19 porque no es necesario pero sobre todo porque no se caerá en la voracidad de las 
farmacéuticas internacionales, que hoy venden millones de vacunas para frenar esta mortal pandemia. Otro 
disparate es ayudar al gobierno de Cuba con combustibles y medicamentos, ayuda que difícilmente caerá con el 
pueblo cubano porque quien controla todo, es el gobierno y obviamente, son gobiernos que a los “adversarios” no 
los ayuda. En México, la economía hasta el momento es un tema importante para el gobierno porque no pretende 
frenar la actividad productiva por la pandemia, pero las decisiones que se toman son muy arriesgadas y sin duda 
tendrán un costo que sabremos en los próximos años. Hoy la inversión extranjera que genera empleos, ya no ve 
tan bien a México y eso nos traerá consecuencias, que se pagarán con pobreza y no hay programa social que 
alcance para combatirla, con menos recaudación de impuestos, no hay de donde sacar dinero, la fórmula parece 
sencilla. DE REBOTE. Están identificados los ebrios y agresores del vigilante de la tercera edad en Centro Sur, 
andan tramitando su amparo y defensa; sus papis están listos para presentarlos ante la justicia. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CONFIRMADO. Con la novedad de que la Fiscalía Anticorrupción de Querétaro, que encabeza Benjamín Vargas 
Salazar desde el inicio del sexenio que va terminando, salió reprobada en un estudio de transparencia y acceso a la 
información sobre su autonomía y resultados que elaboró el Tec de Monterrey. Así que la subordinación que se 
sospechaba desde un principio, cuando se dio el nombramiento a Vargas Salzar, ahora está documentada. PEORES. 
Hay que decir que 18 de las 33 fiscalías del país no aprobaron esa medición y que la de Querétaro sí está entre las 
de menor calificación, pero aunque más bien a media tabla, pues es la número 17 del ránking. Mal de muchos… 
ROJOS. Volarán pelos y dientes en el PRI en la disputa por la dirigencia estatal, con al menos 13 suspirantes para 
ocupar lo poco que queda en pie del llamado “partidazo”: la silla que dejará Paul Ospital tras cumplir el interinato 
por la destitución de Juan José Ruiz. Si de veras el tricolor quiere aspirar a la supervivencia, de entrada debe 
impedir el paso de quienes ya le hicieron bastante daño en campaña: María Alemán, Abigail Arredondo, Marco 
Malo… y un largo etcétera. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ATIENDEN FUGA DE GAS EN CORREGIDORA. La Unidad de Protección Civil de Corregidora junto a la empresa 
Engie de gas natural trabajaron ayer de manera conjunta para atender lo más rápido posible una fuga de gas. Se 
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originó en la calle Fray Eulalio Rivera del Río a la altura del Lienzo Charro, por lo que la vialidad se mantuvo 
cerrada en su totalidad durante la mayor parte del día. PVEM CREARÁ CONSEJOS MUNICIPALES VERDES. El 
dirigente del Partido Verde Ecologista de México en Querétaro, Ricardo Astudillo Suárez, ratificó a los 
coordinadores de distritos federales e instruyó la creación de consejos municipales verdes conformados por 
representantes de la sociedad. La intención es que el instituto político gestione las necesidades de la gente ante los 
distintos órdenes de Gobierno y refuerce su agenda y propuestas con miras al 2024. RATIFICAN EN SENADO A 
TITULAR DE LA FUNCIÓN PÚBLICA. Ayer, en sesión de trabajo de las comisiones unidas de Gobernación y de 
Anticorrupción, Transparencia y Participación Ciudadana, el Senado de la República ratificó el nombramiento de 
Roberto Salcedo Aquino como titular de la Secretaría de la Función Pública. El senador Gilberto Herrera destacó 
que es mayúscula la tarea que tiene en sus manos el nuevo titular de dicha dependencia, "la cual es fundamental 
para cumplir los principios de la Cuarta Transformación en cuanto al combate a la corrupción, austeridad y el 
desarrollo de una gestión gubernamental responsable, justa y pertinente para el pueblo mexicano". (AM) 
 
BAJO RESERVA 
VACÚNATE”, PIDE PANCHO DOMÍNGUEZ A LOS JÓVENES. A poco más de dos meses de que concluya su 
mandato, Francisco Domínguez, junto con su secretario de Turismo, Hugo Burgos, recibieron un reconocimiento 
por el apoyo que han dado a la industria restaurantera. Recordemos que este miércoles, en la capital del estado  se 
llevó a cabo la Asamblea Nacional de Canirac, donde Pancho, nos cuentan, pidió a los establecimientos del ramo de 
Querétaro y de todo el país que pongan letreros con la frase: “Vacúnate”, tanto en entradas como en mesas, para 
detener esta tercera ola de contagios que está afectando principalmente a los jóvenes. ¿AHORA SÍ TENDRÁN EN 
SEDESU UN SUBSECRETARIO? Marco del Prete, tras su ratificación en el cargo, nos cuentan, será el primer titular 
de Sedesu —dependencia estatal creada en 1997— que repita en el cargo de un sexenio a otro. Nadie pone en duda 
que a don Marco le tocó desde la Sedesu enfrentar la crisis más severa en la historia de Querétaro derivado de la 
pandemia, donde de acuerdo a datos del Inegi, en 2020 se dio una caída del 9.5% en el Producto Interno Bruto 
(PIB). Don Marco, nos comentan, tiene dos virtudes, una de ellas es un hombre abierto a la negociación y por otro 
lado genera confianza entre inversionistas, lo único que le faltó en este sexenio es contar con un buen 
subsecretario de Desarrollo Económico, pues el que tuvo no contaba con las credenciales ni el reconocimiento para 
el cargo. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
APELARÁ ÁNGEL BALDERAS RESOLUCIÓN DE SALA MONTERREY DEL TEPJF. Que luego de que la Sala 
Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó su inscripción en los registros 
estatal y nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política en Razón de Género, así como una 
sanción económica consistente en 100 UMA, Ángel Balderas Puga, dirigente estatal del Consejo Político de Morena, 
aseguró que apelará esta resolución, ya que el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), por unanimidad, 
desechó la acusación de violencia política en razón de género que interpuso la excandidata a diputada local por 
este partido, Frida González Loyola. SE QUEJAN CONSTRUCTORES DE ESCASA PARTICIPACIÓN EN OBRAS DE 
SCT. Que la participación de constructores queretanos en las obras federales que la Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes (SCT) realiza en la entidad ha sido escasa, manifestó el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Álvaro Ugalde Ríos. Ha cambiado el panorama y ahora es 
mínima la participación de los constructores locales, lamentó, y detalló que estas ofrecen las mismas garantías y 
calidad que cualquier empresa del país; sin embargo, no han podido obtener licitaciones para este tipo de obras, a 
pesar de que la cámara sostuvo un acercamiento con el delegado de la dependencia, Guillermo Hernández 
Mercado, para presentarse como gremio organizado. Ugalde Ríos destacó que a nivel local, por parte del gobierno 
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estatal, han tenido un gran apoyo. BRINDA MUNICIPIO DE QUERETARO APOYO PSICOLÓGICO A CERCA DE 5 
MIL PERSONAS. Que desde la implementación de la plataforma Primeros Auxilios Psicológicos (PAP), 
www.primerosauxilios psicológicos.com, en noviembre del año pasado -y hasta el 14 de julio-, 4 mil 858 personas 
han sido apoyadas, informó la directora del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo del Municipio de 
Querétaro, Adriana Bouchot Beltrán. “Ante el cierre de los planteles educativos, para poder seguir al alcance de la 
población, se digitalizó el programa de PAP. En noviembre de 2020, se habilitó la página web como una plataforma 
digital de contención y apoyo emocional dirigida a todos los habitantes del municipio, principalmente a la 
comunidad educativa, cuyo objetivo es promover, a través de material educativo, el aumento de factores 
protectores que contribuyan a la mejora del desarrollo personal y del tejido social”, explicó. (CQRO 2) 
 
PULSO - EL NUEVO AMASIJO POLÍTICO PARA QUERETARO 
Por Andrés González 
Producto de los resultados políticos “atípicos” que se dieron en el estado de Querétaro y una vez pasada la euforia 
de la victoria pero también la tristeza de la derrota, las diferentes fuerzas políticas locales a las que no les alcanzó 
para el registro están movilizando nuevamente a sus activistas, para aprovechar el capital político que aquí tienen. 
Y por lo menos son tres fuerzas locales que están entrando en efervescencia. El primero: La militancia original de 
lo que fue “Fuerza por México”, la de José Luis Aguilera Ortiz, el real hacedor en este partido político en Querétaro, 
no las que convocara el advenedizo  de última hora y a los que les pasaron por encima el tren azul y el guinda, sin 
que casi casi se dieran cuenta. El segundo: Los activistas que dieron forma, también aquí, a lo que fue “Redes 
Sociales Progresistas”,con líderes de carne y hueso que tienen nombre y apellido en los 18 municipios queretanos 
y en los 15 distritos. Están retomando el activismo político tanto Ulises Gómez de la Rosa como Carlos Rentería, los 
dirigentes locales que “hicieron” aquí – esa es la palabra correcta – a RSP. El tercero: Es el grueso de activistas que 
militaron en el Partido del Trabajo, organismo que tampoco alcanzó el umbral electoral del 3 por ciento de los 
votos para recuperar localmente su registro. Este grupo, el local,  no el advenedizo, fue el que “rescató” a este 
partido de la inoperancia y puso de pie a sus candidatos para la contienda local. Hasta donde les alcanzó, desde 
luego. Y es que este partido el PT, quiso probarse solo, sin  “sugerencias” centralistas, sin alianzas ni candidaturas 
comunes, que si se intentaron pero que de ninguna manera les darían los votos para recuperar su registro, como 
era el reto mayor para el PT en estas elecciones del 2021. Y les llovió en su milpita en las semanas que 
antecedieron a los registros y desde luego al propio día de las elecciones. Y les llovió para mal, desde luego. Se les 
desdibujaron varias alianzas, se dio “rapto” de candidaturas – en casi todos los partidos esto se dio – y hasta el 
COVID-19 les pegó a por lo menos un par de personas que estaban haciendo el entramado electoral. Estas tres 
fuerzas políticas, de origen político diverso pero de ideología siamés, han comenzado ya la recolecta de lo que les 
dejó este proceso electoral. Y sus adeptos no se irán con Morena, no ingresarán al PAN – al que se le sumaron 
“simpatizantes de ocasión” – pero que tampoco regresarán al PRI. Y quieren tratar de volar  por si solos, con las 
mismas alas con las que hicieron posible aquí sus Asambleas Estatales pero que además, sus números no les 
mintieron, porque fueron cifras parecidas las ahí tenidas, con los votos alcanzados en sus distritos locales. Los 
partidos políticos que aquí no alcanzaron el 3 por ciento de la votación fueron el PRD, “Querétaro Independiente”, 
el PT, el PES, Movimiento Ciudadano y Fuerza Social por México. El Verde anda todavía nadando dentro de las 
aguas embravecidas que dejara el proceso electoral pasado, porque ganó en solitario el municipio de San Joaquín y 
cosechó  buenas votaciones en los 15 distritos, de tal modo que le alcanzaron para una diputada plurinominal a la 
legislatura que viene. Estas tres fuerzas políticas locales – lo que fueron  RSP, el PT y  FxM- están ya reuniendo 
todas sus canicas para ponerse de nuevo de pie y entrar al juego electoral que se avecina, el del 2024. Sus 
militantes no se quedarán con los brazos cruzados. Sus líderes, son políticos que están acostumbrados a luchar y  
una derrota electoral no los dobla. Están ya – se lo aseguro – juntando sus capitales políticos y estar de pie, aquí en 
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este estado, para el proceso electoral del 2024. ¿Usted sabe cómo estarán políticamente el país y la entidad para 
ese año? Ellos tampoco, pero están tomando desde ya sus providencias. En el mes de enero deberán presentar al 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro, IEEQ,  la intención de registro. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
REFORMITIS PELANDITIS. El presidente López Obrador, asume que a sus detractores la reforma electoral, no les 
va a gustar y obvio, a sus fieles seguidores, les va a doler... pero les va a gustar. (N 1)  
 
EDITORIAL / LA PERE 
El logro de la grey católica de llevar a la Peregrinación a Pie de Querétaro al Tepeyac, al ser nombrada Patrimonio 
Inmaterial del Estado, iniciativa que se mantuvo en el horno cuatro años, ya que fue aceptada el 27 de julio de 
2017 y quien la propuso, la diputada Antonieta Puebla Vega (QEPD), ya no vio concretado su proyecto, pero sí 
vivió al igual que su homólogo Eric Salas, el que la LVIII  Legislatura lo haya aprobado la iniciativa y solicitado al 
Ejecutivo Estatal se publicará en el Diario Oficial del Estado, La Sombra de Arteaga.  Esto, para quienes van 
llegando a vivira Querétaro, tal vez no les diga nada, pero la Pere —como todos la conocemos—, inició a fines del 
siglo XIX, con las peregrinaciones diocesanas anuales a la Basílica de Santa María de Guadalupe y Monseñor Rafael 
Sabás Camacho extendió la invitación a los feligreses de su Diócesis.  La romería queretana inició el 8 de 
septiembre de 1886 y en el inicio iban unas 500 personas en su mayoría hombres y participaban las autoridades 
civiles y eclesiásticas, en pleno Porfiriato.  La Pere está arraigada es una de las más importantes tradiciones en el 
ámbito cultural y turístico y alrededor de ella giran cientos de trabajos y ocupaciones, algunas de forma altruista, 
pero en la mayoría de los casos es  trabajo remunerado. La Pere es también la más numerosa que se recibe en la 
Basílica de Guadalupe, y llegan a participar en general unas 180 mil personas y en estos dos años que ha sido 
virtual se tuvo un alcance millonario. (...) (N)  
 
EDITORIAL / AUMENTO EN CONTAGIOS 
Ayer la Secretaría de Salud federal informó que se registraron 19 mil 28 nuevos casos de COVID-19. Con estos 
datos se revela un nuevo pico en la ya llamada tercera ola que se vive en todo el territorio nacional. Aunque avanza 
también el Plan Nacional de Vacunación, los datos generan preocupación desde la perspectiva económica y social. 
Ya muchos sectores empresariales se han posicionado contra un nuevo cierre de actividades, pues esto daría el tiro 
de gracia a miles y miles de establecimientos, por lo que la decisión que tomen las autoridades será muy seguida 
por todos los sectores. Quizá muchas de las decisiones en términos sanitarios tanto nacionales como estatales 
surjan después del domingo 1 de agosto, cuando se celebrará la Consulta Popular. Posteriormente a este evento 
democrático comienza el desgranado de acciones político-sanitarias, pues, sobre todo en el Gobierno federal, 
temen enturbiar el ambiente previo a este llamado a las urnas. Ya se verán los lineamientos que se determinen 
después del 1 de agosto. Mientras tanto, la ciudadanía debe seguir manteniendo la guardia arriba para evitar más 
contagios de la COVID-19. Aunque ya se conocen los efectos de este virus, no está de más decir que el uso del 
cubrebocas, aun con el esquema de vacunación completo, previene mayoritariamente la propagación del 
coronavirus. Manténgase informado a través de nuestros canales de Telegram y WhatsApp. También en las redes 
sociales puede usted seguir el acontecer de los Juegos Olímpicos de Tokyo 2020, así como lo que pasa en el ámbito 
local, nacional e internacional. Disfrute la lectura.(AM) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
MÁS HOMENAJES PARA ANDRÉS GARRIDO. Personaje. A solo 15 días del sorpresivo fallecimiento del cronista 
Andrés Garrido del Toral, este armero puede adelantarle que se dará su nombre al Fondo Editorial de la 
Universidad Autónoma de Querétaro y recibirá un homenaje el 20 de agosto próximo por parte de la institución en 
donde se formó e impartió cátedra durante más de 30 años. Igualmente, a propuesta del doctor Edmundo González 
Llaca, aprobada por la rectora Teresa García Gasca, se planea la publicación de un libro con sus últimas 
Queretalias, columna publicada en PLAZA DE ARMAS desde la fundación de este periódico. Fue el miércoles 14 de 
este mes cuando Querétaro amaneció con la noticia de la muerte del escritor y catedrático de 57 años, ex alcalde 
capitalino, ex director del Instituto de Investigaciones Jurídicas, autor de más de 20 libros sobre la historia local y 
nacional, tan versátil que fue vocalista de la Estudiantina de la UAQ, ganador del premio de los 64 mil pesos con el 
tema de la Constitución y hasta presidente estatal del PRI. Adicto al trabajo, Andrés Garrido escribía sin tregua, 
daba clases, dictaba conferencias y se daba tiempo para hacer un programa de tangos en la radio universitaria. De 
ello dan fe los testigos de tales empeños, como el titular de la Secretaría de Extensión y Cultura Universitaria, 
Eduardo Núñez Rojas, con quien dejó numerosos pendientes con su repentina desaparición. Así lo comentó el 
también ex director de Bellas Artes, al pasar lista a algunas de las actividades en donde estaba agendada su 
participación, como la conmemoración de los 500 años de la caída de Tenochtitlan el 13 de agosto, la de los 200 de 
a consumación de la Independencia el 27 y 28 de septiembre, el Festival Internacional de San Juan del Río del 15 
de octubre en adelante y el Festival de la Sierra Gorda en diciembre. Además, agregó Núñez, videogrababa cápsulas 
para el Fondo Editorial de la UAQ que va a llevar su nombre. La última, hecha en vacaciones, fue “Ciudad de la 
Memoria”. En eso y más trabajaba el autollamado Divo de Bernal que gustaba presumirse Armero y Placero cuando 
lo sorprendió la muerte, aunque déjeme compartirle que según Ángel Fernández, director de la Estudiantina de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, de la que fue un miembro sobresaliente y querido, Andrés pregonó siempre 
que moriría joven. Es más, desde sus inicios como tunero decía que no esperaba pasar de los 33 años. Y ya ve, vivió 
más de lo que vaticinaba y mucho menos de lo que esperábamos todos. Nos la hizo Garrido del Toral y deja un 
vacío grande en la crónica histórica y su página de PLAZA DE ARMAS, en donde continuaremos con la recuperación 
de algunos de sus memorables Queretalias. No lo vamos a dejar descansar. Se los prometo. -OÍDO EN EL 1810- 
Delicado. Me cuentan, aquí entre dos, que se encuentra quebrantado de salud el cronista de la UAQ, Juan Trejo 
Guerrero, decano del periodismo queretano y jefe de prensa de varios rectores, desde José Guadalupe Ramírez 
Álvarez. Aclaración: no es Covid. El apreciado colega fue intervenido quirúrgicamente y se encuentra internado. 
Deseamos su pronta recuperación -¡PREEEPAREN!- Beso del diablo. Conociendo los alcances y el poder 
económico y operativo del gobernador Francisco Domínguez Servién, me dio ternura saber de la comida que 
celebró el martes con la diputada Adriana Dávila y el tabasqueño Gerardo Priego. Los tres buscan la dirigencia 
nacional del PAN, motivo por el cual se sentaron a la mesa en un conocido comedero de Paseo de la Reforma. “Fue 
algo muy positivo. Le estoy muy agradecido a mis compañeros, fue algo muy espontáneo. La principal razón de 
nuestra reunión es platicar entre nosotros y asegurar cancha pareja para la competencia: que no haya 
desviaciones, que no haya mal manejo del padrón”, comentó a Reforma la legisladora. “Fue una primera reunión 
para tratar de ponernos de acuerdo en cómo lograr que sea una contienda positiva, con piso parejo”. “Yo no vengo 
aquí para que me pidan que me baje o pedirles que se bajen”, puntualizó la tlaxcalteca Adriana Dávila. Y como en 
política no hay casualidades, el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés también comió en ese restaurante y al 
terminar, dice el diario, Cortés se acercó a la mesa de sus correligionarios y conversó con ellos unos 15 minutos. 
“No me grillen mucho”, bromeó antes de retirarse. Con su participación en la comida, el Gobernador queretano 
confirmó su intención de buscar el liderazgo de Acción Nacional, después de que el ex Mandatario Miguel Márquez 
desistiera de transitar por la misma ruta. Y claro, Domínguez se va a comer a la tlaxcalteca y al tabasqueño, se los 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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firmo. Pero falta Marko y sobre todo, Ricardo Anaya. Así de fácil. Así de difícil. -¡AAAPUNTEN!- Medalla de Oro. 
Para la UAQ y la doctora Teresa García Gasca que logró el apoyo de los laboratorios  Neolpharma y Alpharma para 
desarrrollar su vacuna, la primera mexicana, y cuyo proyecto Quivax 17.4  el Conacyt no quiso o no pudo apoyar. 
No hay mal que por bien no venga. -¡FUEGO!- Sancionados. Ángel Balderas, presidente del Consejo de Morena y la 
diputada Laura Polo del mismo partido, fueron inscritos en el padrón de agresores y multados con 100 y 200 
UMAS, ante la denuncia de su correligionaria Frida González Loyola por violencia política en razón de género. El 
fallo fue emitido por la Sala Monterrey del TEPJF.  Lo que les faltaba. ¡Porca miseria!  
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